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Em 20 de março de 2018, reuniu-se ordinariamente a Câmara de Atividades de 1 

Infraestrutura de Transporte, Saneamento e Urbanização (CIF), na sede da 2 

Secretaria de Estado de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável 3 

(SEMAD), em Belo Horizonte. Participaram os seguintes conselheiros titulares e 4 

suplentes: a presidente Elce Marie Ribeiro, representante da SEMAD. 5 

Representantes do poder público: Carlos Augusto Antunes Malta, da Secretaria 6 

de Estado de Desenvolvimento Econômico, Ciência, Tecnologia e Ensino 7 

Superior (Sedectes); Andrea Leite Rios, da Secretaria de Estado de Cidades e 8 

de Integração Regional (Secir); Selma Maria de Oliveira Lopes Cabaleiro, da 9 

Companhia de Desenvolvimento Econômico de Minas Gerais (Codemig); Petra 10 

Rafaela de Oliveira Silva Mello, da Secretaria de Estado de Transporte e Obras 11 

Públicas (Setop); Marcela Lencine Ferraz, da Secretaria de Estado de Saúde 12 

(SES); Ivan Alves Soares, da Companhia de Habitação do Estado de Minas 13 

Gerais (Cohab-Minas). Representantes da sociedade civil: Adriano Nascimento 14 

Manetta, da Câmara do Mercado Imobiliário de Minas Gerais (CMI); Bruno 15 

Baeta Ligório, do Sindicato da Indústria da Construção Pesada no Estado de 16 

Minas Gerais (Sicepot-MG); Carlos Eduardo Battesini Pereira, do Sindicato da 17 

Indústrias da Construção Civil no Estado de Minas Gerais (Sinduscon-MG); 18 

Ronaldo Vasconcellos Novais, da Organização Ponto Terra; Samir Abud Mauad, 19 

da Associação Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental (Abes-MG); José 20 

do Carmo Dias, do Conselho Regional de Engenharia e Agronomia (Crea-MG). 21 

Assuntos em pauta . 1) EXECUÇÃO DO HINO NACIONAL BRASILEIRO . 22 

Executado o Hino Nacional Brasileiro. 2) ABERTURA . A presidente Elce Marie 23 

Ribeiro declarou aberta a 12ª reunião da Câmara de Atividades de Infraestrutura 24 

de Transporte, Saneamento e Urbanização. 3) COMUNICADOS DOS 25 

CONSELHEIROS E ASSUNTOS GERAIS . Conselheiro Ronaldo Vasconcellos 26 

Novais: “Eu queria comentar que a ONG que eu represento aqui, a Ponto Terra, 27 

que foi criada por nós no ano 2000, completa agora, então, 18 anos. Nós vamos 28 

fazer lá no Crea, Conselho Regional de Engenharia e Agronomia, as 29 

festividades de 18 anos da Ponto Terra, da maioridade dessa ONG. Não é fácil 30 

manter qualquer entidade, mas nós conseguimos. Então, nós vamos fazer lá no 31 

Crea, e eu queria convidar os companheiros e companheiras aqui deste 32 

plenário, as pessoas que estão aqui, pelo menos para passar lá e dar um 33 

abraço. A primeira palestra vai ser do arquiteto Fernando Dutra, que está 34 

fazendo o projeto arquitetônico do Centro de Educação Ambiental (CEA), que 35 

nós vamos construir em Cachoeira do Campo, distrito de Ouro Preto. Então, vai 36 
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apresentar os detalhes do projeto arquitetônico desse CEA que vai ser criado no 37 

terreno que nós já temos em Cachoeira do Campo. Depois, nós vamos ter dois 38 

advogados – Dr. Junio Magela e Dr. Bruno Malta – que vão falar sobre a DN 39 

217/17 e a 213 e a 209, para as pessoas tomarem conhecimento. Depois, nós 40 

vamos fazer homenagem aos maiores, aos mais antigos, aos melhores 41 

ambientalistas de Minas Gerais. São dez, pontificando na pessoa do Ângelo 42 

Machado. Eu queria pedir, inclusive às pessoas mais novas que estão aqui e 43 

que não conhecem ou não sabem quem foi ou quem é Ângelo Machado, 44 

professor da Universidade Federal de Minas Gerais, grande estudioso da 45 

questão da libélula, que participou deste COPAM, na origem, quando ainda era 46 

‘a COPAM’. Então, é muito importante para quem lida com a questão ambiental 47 

conhecer, minimamente que seja, a história do Ângelo Machado, que vai ser a 48 

nossa homenagem especial. Além dele, outros nove homenageados. Eu acho 49 

importante na questão ambiental, de vez em quando, fazer um evento para 50 

levantar essa questão, senão outras atividades públicas ou privadas nos deixam 51 

em uma posição secundária, terciária ou até abaixo disso. Então, nós vamos 52 

fazer a festa lá no Crea, uma festa de informação.” Presidente Elce Marie 53 

Ribeiro: “Em nome da CIF, eu quero parabenizar a Ponto Terra trazendo aqui 54 

também as palavras que foram ditas pelo nosso secretário no Plenário, que a 55 

Ponto Terra alcança a maioridade, mas já nasceu grande e vem, nesses 18 56 

anos, engrandecendo a defesa do meio ambiente no Estado. Então, em nome 57 

de todos nós, parabéns.” Conselheiro Carlos Eduardo Battesini Pereira: “Ainda 58 

que seja redundante, eu também queria deixar aqui os parabéns para a ONG 59 

Ponto Terra, que realmente já há muitos anos faz um trabalho sério e 60 

reconhecido para o meio ambiente e o desenvolvimento do Estado. E nós 61 

sabemos o quanto é difícil sobreviver, ainda mais enquanto uma ONG, durante 62 

todo esse período. Então, parabéns, Ronaldo, extensivo a todas as pessoas de 63 

lá.” 4) EXAME DA ATA DA 11ª REUNIÃO . Aprovada por unanimidade a ata da 64 

11ª reunião da Câmara de Atividades de Infraestrutura de Transporte, 65 

Saneamento e Urbanização, realizada em 13 de dezembro de 2017. 5) 66 

PERFORMANCE DO LICENCIAMENTO AMBIENTAL 2017 (CIF). 67 

Apresentação: SEMAD . Lorena Soares Laia Cabral/SEMAD fez apresentação 68 

sobre a performance do licenciamento ambiental em 2017 no âmbito das 69 

competências da Câmara de Atividades de Infraestrutura de Transporte, 70 

Saneamento e Urbanização. Debates .  Conselheiro José do Carmo Dias: “Eu 71 

gostaria de parabenizar a apresentação, porque isso era uma cobrança nossa, 72 

de tentar entender a quantidade de processos que nós julgávamos aqui. Ou 73 

seja, nós achávamos muito pouco, um ou dois processos, o que não é o caso 74 

de hoje, que está mais recheado. Nós solicitávamos a apresentação do que 75 

tinha de pendência, de entrada, para que pudéssemos entender a quantidade 76 

de processos que estavam vindo para serem julgados por nós. Então, nós só 77 

julgamos classes 5 e 6, o resto fica com o superintendente. Entraram 1.200 e 78 

poucos projetos e 700 e qualquer coisa foram resolvidos. Esse dado era muito 79 
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importante para entendermos.” Lorena Soares Laia Cabral/SEMAD: “A entrada 80 

já é pequena, e a finalização também tende a ser menor, se comparada às 81 

outras Câmaras.” Conselheiro José do Carmo Dias: “Exato. Mas foi importante a 82 

apresentação, e eu gostaria de parabenizar e agradecer.” Conselheiro Carlos 83 

Eduardo Battesini Pereira: “Eu também gostaria de parabenizar pela 84 

apresentação e pedir para vocês disponibilizarem, se possível, esses dados só 85 

para termos acesso a isso, depois, com mais calma.” Conselheiro José do 86 

Carmo Dias: “Eu só acho que poderia ter apresentado – em termos de números, 87 

ficou claro –, por categoria, o que realmente significaram esses processos que 88 

foram resolvidos pela Superintendência, o tipo dos processos, se é obra civil, se 89 

é infraestrutura. Porque isso não ficou claro.” Lorena Soares Laia 90 

Cabral/SEMAD: “No caso, nós só apresentamos aqui os que vocês decidiram, 91 

que foram consultados, mais isso é algo possível de se obter.” Conselheiro 92 

Ronaldo Vasconcellos Novais: “A minha proposta é exatamente secundar os 93 

parabéns do Zé do Carmo e secundar também a solicitação do conselheiro 94 

Carlos Eduardo. Porque esse é um instrumento público. Se fosse o caso, 95 

mandar para todos os conselheiros, com cópia, para nós termos, presidente, 96 

porque sempre participamos de debates, palestras, conversas, diálogos, 97 

programas, e as informações que são públicas podem e devem chegar às mãos 98 

dos conselheiros. Então, eu queria que fosse, de maneira objetiva, enviado para 99 

o nosso e-mail, por favor.” Conselheiro Carlos Eduardo Battesini Pereira: “Só 100 

colocar mais um item, nós até falamos sobre isso, mas acho que ainda não é 101 

possível. Mas, em última instância, o que seria legal saber também é qual o 102 

investimento que existe parado ou avançando no Estado. Porque o que estamos 103 

fazendo aqui, de uma maneira geral, é sempre olhando para o desenvolvimento 104 

com atenção ao meio ambiente. Então, para deixar essa ressalva, que, se em 105 

um segundo momento conseguíssemos evoluir, para ter também os 106 

investimentos relativos às coisas dos empreendimentos que estamos 107 

licenciando ou eventualmente não, seria uma informação muito válida. Porque 108 

muitas vezes reclamamos, ‘o Estado está parado, mas será que o volume de 109 

investimento está parado aqui ou será que não é’. Eu acho que ainda fica um 110 

pouco vago só com o número de empreendimentos. Então, tentar lastrear o 111 

volume de investimento também.” Presidente Elce Marie Ribeiro: “Esses dados 112 

talvez não sejam de tão fácil compilação, mas, havendo essas informações, não 113 

haveria nenhum problema de, eventualmente, serem trazidas aqui. Eu acredito 114 

que não temos esses dados para serem levantados com facilidade, porque nós 115 

trabalhamos com a base de dados do Siam, e no sistema não consta essa 116 

informação. Então, seria um trabalho talvez muito difícil, ter que levantar 117 

processo por processo, para verificar se há essa informação nos estudos. Mas 118 

fica registrado o seu pedido, e, havendo a oportunidade, serão trazidas as 119 

informações.” Conselheiro Adriano Nascimento Manetta: “Eu acho até 120 

extraordinário esse resultado que se apresenta. Nós temos a dimensão de que 121 

o processo que vem para esta Câmara é um processo, normalmente, difícil, são 122 
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questões complicadas, questões estruturantes. Mas, na minha percepção, é 123 

fundamental, porque o empreendimento que acontece aqui e passa nesta 124 

Câmara gera vários outros depois, é o que gera infraestrutura para fazer a 125 

nossa economia girar. Então, eu vejo aqui, como vejo em outras situações, o 126 

início do movimento para sairmos da inércia em que estávamos. Como 127 

sugestão, eu acho que esse tipo de acompanhamento é importante fazer, isso é 128 

marketing, porque há um pessimismo geral estabelecido no setor produtivo, e 129 

com uma informação dessa eu consigo contrapor, consigo dizer ‘não é tão ruim 130 

quanto vocês estão pensando’. Isso tem que ser divulgado.” Presidente Elce 131 

Marie Ribeiro: “Eu agradeço mais uma vez a Lorena pela apresentação e peço à 132 

Assoc para disponibilizá-la para os conselheiros, conforme solicitado.” 6) 133 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE LICENÇA DE 134 

INSTALAÇÃO. 6.1) Departamento de Obras Públicas do Estado de Minas 135 

Gerais. Sistema de contenção de cheias do rio Muria é. Adequação da calha 136 

fluvial do rio Muriaé e barramento no rio Preto. Re tificação de curso 137 

d’água. Muriaé/MG. PA 008765/2013/002/2015. Classe 5. Apresentação: 138 

Suppri . Licença indeferida por unanimidade nos termos do Parecer Único. 139 

Registrado impedimento da conselheira representante da Setop. Justificativa de 140 

impedimento - Conselheira Petra Rafaela de Oliveira Silva Mello: “O meu 141 

impedimento é por fazer parte do quadro efetivo do Departamento de 142 

Edificações e Estradas de Rodagem (DEER).” 6.2) Departamento de Obras 143 

Públicas do Estado de Minas Gerais. Sistema de cont enção de cheias do 144 

rio Muriaé. Adequação da calha fluvial do rio Muria é e barramento no rio 145 

Preto. Barragens de saneamento. Muriaé/MG. PA 00876 5/2013/003/2016. 146 

Classe 5. Apresentação: Suppri . Licença indeferida por unanimidade nos 147 

termos do Parecer Único. Registrado impedimento da conselheira representante 148 

da Setop. Justificativa de impedimento - Conselheira Petra Rafaela de Oliveira 149 

Silva Mello: “Pelo mesmo motivo apresentado no item 6.1.” 7) PROCESSO 150 

ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE LICENÇA DE OPERAÇÃO. 7 .1) 151 

Transportes Sacramento Ltda. ME. Transporte rodoviá rio de resíduos 152 

perigosos. Classe I. Belo Horizonte/MG. PA 17505/20 07/001/2015. Classe 5. 153 

Apresentação: Supram Central Metropolitana . Licença concedida por 154 

unanimidade nos termos do Parecer Único, com nova redação para a 155 

condicionante nº 2: “Apresentar, conforme Deliberação Normativa COPAM nº 156 

217/2017, publicação da concessão desta licença. Prazo: 30 (trinta) dias”. 157 

Registrada ausência da Sedectes durante a votação do processo. 8) 158 

PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE LICENÇA DE OP ERAÇÃO 159 

CORRETIVA. 8.1) Prefeitura Municipal de Santa Luzia . Dique de contenção 160 

de cheias. Diques de proteção de margens de curso d ’água. Santa 161 

Luzia/MG. PA 39874/2013/001/2013. Classe 5. Apresen tação: Supram 162 

Central Metropolitana . Licença concedida por unanimidade nos termos do 163 

Parecer Único. Registradas ausências da Sedectes e da Ponto Terra durante a 164 
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votação do processo. 9) PROCESSO ADMINISTRATIVO PARA EXAME DE 165 

RENOVAÇÃO DE LICENÇA DE OPERAÇÃO. 9.1) Salus Fundo de 166 

Investimento Imobiliário. FII. Terminal de produtos  químicos e 167 

petroquímicos. Araguari/MG. PA 04747/2011/006/2016.  Classe 6. 168 

Apresentação: Supram Triângulo Mineiro e Alto Paran aíba. Licença 169 

concedida por unanimidade nos termos do Parecer Único. Registradas 170 

ausências da Sedectes e da Ponto Terra durante a votação do processo. 10) 171 

PROCESSOS ADMINISTRATIVOS PARA EXAME DE RECONSIDERA ÇÃO. 172 

10.1) Prefeitura Municipal de Juiz de Fora. Sistema  viário inter-bairros. 173 

Retificação de curso d’água. Juiz de Fora/MG. PA 25 625/2014/001/2015. 174 

Classe 5. Apresentação: Supram Zona da Mata . Reconsideração deferida por 175 

unanimidade nos termos do Parecer Único. Registrada ausência da Ponto Terra 176 

durante a votação do processo. 10.2) Secretaria de Estado de Transportes e 177 

Obras Públicas (Setop). Aeroporto Regional da Zona da Mata. Aeroportos. 178 

Goianá e Rio Novo/MG. PA 00288/2001/007/2012. Class e 6. Apresentação: 179 

Supram Zona da Mata . Reconsideração deferida parcialmente, por 180 

unanimidade, nos termos do Parecer Único. Retificado no Parecer Único o 181 

nome do empreendedor, devendo constar “Secretaria de Estado de Transportes 182 

e Obras Públicas (Setop)”. Registrado impedimento da conselheira 183 

representante da Setop. Justificativa de impedimento - Conselheira Petra 184 

Rafaela de Oliveira Silva Mello: “Impedimento por fazer parte do quadro efetivo 185 

do DEER.” 11) ENCERRAMENTO. Conselheiro José do Carmo Dias: “Eu só 186 

queria deixar aqui uma manifestação de isolamento com relação à questão dos 187 

itens 6.1 e 6.2, entendendo que a população não merece esse tipo de 188 

tratamento e que medidas cabíveis, jurídicas, sejam tomadas contra empresas 189 

que tentam se apoderar financeiramente dos recursos públicos sem a 190 

realização dos serviços, e que isso não fique impune de forma alguma. Que 191 

realmente sejam tomadas medidas cabíveis contra essa empresa, porque tem 192 

outros casos, que não estão em pauta aqui, como queda de viaduto, por essa 193 

empresa, e outras coisas mais. Então, fica o meu protesto aqui de o Estado ser 194 

mais célere com relação à posição a ser tomada para que a população não seja 195 

penalizada.” Conselheiro Ronaldo Vasconcellos Novais: “Eu queria dizer que 196 

nós, ambientalistas, de uma maneira geral, principalmente nós, que 197 

representamos ONGs, sempre recebemos muitas críticas, somos chamados de 198 

desagradáveis, porque muitos não compreendem. Mas a nossa posição na 199 

ONG Ponto Terra é diferente, nós defendemos o desenvolvimento sustentável, 200 

uma posição mais ou menos do ministro Carlos Minc, do ministro José Carlos 201 

Carvalho, do ministro Sarney Filho e de outros ministros que passaram também 202 

por lá. Então, eu queria dizer e compartilhar com vocês que nós, a nossa 203 

família, agora, inauguramos em um sítio que temos em Cachoeira do Campo 204 

uma usina fotovoltaica, em parceria com a Cemig. Nos inauguramos, e, na 205 

sexta-feira chuvosa, já começou a gerar energia. E agora vai gerar lá energia 206 
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solar fotovoltaica. Eu já estudei tanto, fui a tantos congressos, seminários, e 207 

isso nos deixa, enquanto engenheiros e também enquanto ambientalistas, muito 208 

satisfeitos, porque passamos da teoria, da falação, da chateação, para a 209 

prática. Então, é um modelo que as pessoas devem seguir. É em Minas Gerais, 210 

no distrito de Cachoeira do Campo. E eu preciso dizer que, nesse aspecto de 211 

energia solar fotovoltaica, a nossa Cemig está funcionando bem.” Em seguida, 212 

não havendo outros assuntos a serem tratados, a presidente Elce Marie Ribeiro 213 

agradeceu a presença de todos e declarou encerrada a sessão, da qual foi 214 

lavrada esta ata. 215 

________________________________________________________________ 216 

APROVAÇÃO DA ATA 217 

 218 

________________________________________________________________ 219 

Augusto Henrique Lio Horta 220 

Presidente Suplente da Câmara de Atividades de Infr aestrutura  221 

de Transporte, Saneamento e Urbanização 222 


